

MAGYAR
TUDOMÁNYOS AKADÉMIA
KÖNYVTÁRA



Leiden Wille Singel 84 a 7. 6. 09

Liebster Freund, Besten Dank für die Be-
richte welche deine Karte vom 3.⁷ enthielt. Während du
in Rom die Interessen der Enzyklopädie energisch verteidigst,
hast, habe ich in den selben Tagen manchen ruhigen Augen-
blick mittan im Lärm unserer Sitzungen des Institut Col-
onial International benützt um dem Werke neue Freunde
zu gewinnen und von alten Freunden kräftigere Mitwirkung
zu erzielen (Dernburg, Uhser und andere Kolonialdeut-
sche; Lord Day u.s.w.). Die Desiderata welche du
als Resultat der vorläufigen Besprechung angibst werde ich
möglichst zu erfüllen bestrebt sein. 1^o die Rechnung
wurde bis 1907 regelmässig vom Komitee kontrolliert,
aber ich will versuchen alles noch einmal speziell zu-
sammentragen zu lassen. 2^o je festes man Umfang
und Zeitdauer bestimmt, um so sicherer ist man dass
man später seine eigenen Worte zurückzuziehen habe,
wird, denn mit starker Wahrheitsliebe kann man auf
diesem Gebiete mehr als eine begründete Vermischung
nicht machen. Der ganze Stoff ist im Vorau nicht zu
überschauen. Man möchte sich nicht von vorne her ein
die Möglichkeit der Annahme grosser Ergänzungs- oder
Verdrossungsvorstellungen anzunehmen verschliessen.

Wissen man auch die Zahl der Beiträgen jedes Autors bestimmt hat, und ein Mitarbeiter, um dessen Mitarbeit man nicht einheim kann, schreibt einen Artikel vom Doppelpunkt verlangten Umfangs, behauptet der Gegenstand sei anders nicht zu behandeln und droht mit Kündigung alle weitere Mitarbeitung, so sagt die Theorie: am Platz festhalten! aber die Praxis: nachgeben! Solche und ähnliche Fälle, welche alle vorher festgelegten Grenzen zu schanden machen, kommen jeden Augenblick vor. Eine Erfahrung stimmt in der Angabe des verlangten Umfangs seitens der Redaktion (diese geschah jetzt auch von Houttuyn) aber da wird nicht wie weit jede Redaktion immer genötigt ist davon abzuweichen. Man muss da etwas Vertrauen in die Centralverwaltung haben, und da Houttuyn sie das eben dergleiche Honorar hat empfangen will, und wir ganz unabhängig sind, darf man das auch. Ich fürchte dass Houttuyn, wenn man zu sehr in solchen Dingen drängt, auf der einen Seite immerfort in Unzufriedenheit steht mit falschen, nachlässigen, selbstgefälligen Mitarbeitern verwickelt, auf der anderen Seite von Vorgesetzten betroffen weil er der Mitarbeiter nicht mehr in Disziplin hält, die Leitung missdelegt. Und dann? Ich könnte

die Leitung der Redaktion neben mir, vielfachen amtlichen Bestätigungen unmöglich übernehmen.

Besichtig Wuns gibt dir mir die Rat, direkt an das Präsidium zu schreiben. Bedenke nur aber einmal 1^o dass mein Brief an das Präsidium wegen der zukünftigen Reise keine Antwort bekam, und die Einzahlung nur durch Einrichtung Houttuyn's auf Dr. H. Müller erfolgte. 2^o diese amtliche Korrespondenz doch durch den Akten (Fronde) geht, da mich auf drei Briefe nicht antwortete; da in deine hands eingetroffene Antwort, die aber wieder ungenuugend ist, kam wieder durch Reise welche via Houttuyn Müller angewandt werden. 3^o das Vertrammis der Academie entweder uns als Partikularkomitee oder aber die in Rom Tugende Association mit den eingegangenen Unterthanen in Kontrakt zu setzen doch auch vom hohen Präsidium begangen ist. Ich werde demnächst schreiben, aber hoffnungsvoll ist die Aussicht nicht!

Die Nennnahrten (Salemann von) bedürfen keine Bestätigung, da ordnungsmässig die betreffenden Akademien ihre Verträge selbständig anweisen. Dass Scherl auch als Kommissionsmitglied bei der Physikalischen (natürlich eine ganz andere

Friedrich als der des Vertrages in der Association) von der Académie ernannt worden ist, höre ich zuerst von dir. Bist du sicher davon?

de Greje's Tod wurde Anlass zu einem Briefwechsel zwischen Nöldeke und mir, der mich ganz rührte. Einen von seinen Briefen muss ich dir später zeigen, weil er auch dich angeht.

Heute schicke ich an Karabach ^{baldigen} ~~und Weitergabe~~ an dich: 1^o ein paar dringende Vorschläge zur Redierung resp. Ergänzung unserer Geschäftsordnung. 2^o Entwurf einer Reihe von Vorschriften für den Redaktionsrat. Bitte, wenns lange ausbleibt, auch deinesseits nachzufragen.

Mit herzlichsten Grüßen

dein getreuer

P. Sonnenberg

Bitte, das Hauptresultat der Erwägungen der vorläufigen Sitzung auch an Bourassa mitzuteilen, in einer Form die nicht als Vorwurf für die Redaktion zu fassen ist.